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Специалисты муниципаль-
ного Исакогорско-Цигломен-
ского культурного центра 
устроили летний праздник 
для жителей округа.

Акцент сделали на портовой исто-
рии района, поэтому сцена стала 
палубой, ведущие – матросами во 
главе с капитаном, а гости празд-
ника – пассажирами.

На борту теплохода для них орга-
низовали массу развлекательных 
мероприятий.

Гулянья развернулись на площа-
ди перед филиалом ИЦКЦ «Бакари-
ца».

Приветствовала всех участни-
ков праздника заместитель гла-
вы окружной администрации  
Светлана Юринская.

Музыкальная часть программы 
– выступление местных и пригла-
шенных артистов. Особенно тепло 
участники «большого плавания» 
встречали гостей из Северодвинска 
– ансамбль русской казачьей песни 
«Казачья вольница».

На площади перед культурным 
центром также развернулась яр-
марка мастеров. А специалисты 
Исакогорской детской библиотеки 
№ 13 приглашали заглянуть в «Би-
блиотечный дворик». Любители 
чтения могли познакомиться здесь 
с книжной выставкой, принять уча-
стие в мастер-классах, квестах, ска-
зочных викторинах, настольных 
играх. А еще – показать свои талан-
ты на громких чтениях.

Присоединился к празднику и 
конный клуб «Лансада». Для детей 
также работали аттракционы и ин-
терактивные игровые площадки.

– Старт уличным гуляньям в 
Исакогорском округе был дан на 
Бакарице. Большая признатель-
ность всем, кого не испугали дождь 
и ветер. Праздник «У нас в порту 
на Бакарице» получился замеча-
тельным! Дети смогли покататься 
на лошадях, поучаствовать в вик-
торинах, а взрослые – пройти бес-
платное экспресс-обследование 
здоровья в мобильном пункте здо-
ровья, – отметил депутат гордумы  
Владимир Хотеновский.

Завершающая и самая яркая 
часть праздника – арт-шоу с крас- 

У нас в порту на Бакарице
БольшиеÎуличныеÎгуляньяÎвÎчестьÎДняÎморякаÎпрошлиÎнаÎБакарице
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Капремонт гимназии 
№ 21 близится к за-
вершению, педагоги-
ческий коллектив и 
учащиеся готовятся к 
возвращению в обнов-
ленное здание.

Как рассказал директор 
гимназии № 21 Александр 
Сорокин, во время май-
ской эстафеты учащиеся 
поинтересовались, что пла-
нируется установить на 
спортивной площадке, и 
очень расстроились, узнав, 
что проектом  оборудова-
ние для игры в волейбол не 
предусмотрено.

– Однако подрядчик – 
ООО «Стадион» – пошел 
нам навстречу и оператив-
но согласился внести изме-
нения в изначальный про-
ект. Съемные столбы, сет-
ка и разметка для игры в 
волейбол будут! – сообщил  
Александр Сорокин.

Также в гимназию по-
ступили бинокулярный 
микроскоп, оснащенный 
подключаемой видеока-
мерой с возможностью де-
монстрации на большом 
экране, и микроскопы для 
учащихся. Теперь уроки 
биологии будут еще на-
гляднее.

ками Холи, вдохновленное тради-
циями Индии. Это веселое действо, 
главная задача участников которо-
го – обсыпать друг друга сухими 
красками. По мнению индийцев, 
чем более «окрашенным» человек 
будет после праздника Холи, тем 

больше удачи ему принесет гряду-
щий год.

– Бакарица – это в первую оче-
редь порт, и жители привыкли с 
размахом праздновать День моря-
ка. Поэтому мы подготовили боль-
шую программу с разнообразны-

ми мероприятиями для взрослых и 
детей, чтобы всем было интересно. 
Жители очень хорошо откликают-
ся на такие уличные гулянья, и на 
этот раз площадка была заполне-
на максимально, – рассказал заме-
ститель директора ИЦКЦ по твор-

ческой деятельности Константин  
Бойцов.

Подобные уличные гулянья уже 
стали традиционными для Иса-
когорско-Цигломенского округа. 
Этим летом жителей левого берега 
ждет еще много сюрпризов.

Микроскоп и волейбол
вÎгимназииÎ№Î21Î–ÎновоеÎоборудованиеÎдляÎспортплощадкиÎиÎучебныхÎкабинетов
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ПодготовилаÎИринаÎКолесНИКова

Возродить  
северные банные 
традиции
Для этого северодвинка  
Татьяна Хромцова намерена 
организовать целую экспе-
дицию по районам и округам 
Поморья. 

За последние три года баня для нее 
стала не просто хобби, но и профес-
сиональной деятельностью. 

– Как было раньше? Русская баня 
выполняла еще и обрядовую функ-
цию, была целительницей, а не 
только местом для мытья. И мне 
бы хотелось возродить все ее ста-
ринные функции. Примечательно, 
что эту идею поддержали мои еди-
номышленники. Мы сформирова-
ли команду и решили со своим про-
ектом принять участие в конкурсе 
грантов Губернаторского центра 
«Вместе мы сильнее». 

Для того чтобы реализовать наш 
проект, мы собираемся провести 
краеведческую экспедицию по рай-
онам Архангельской области. Пока 
планируем охватить Онежский, 
Пинежский, Приморский, Мезен-
ский, Холмогорский, Виноградов-
ский и Лешуконский районы. Мы 
полагаем, что по итогам этой экс-
педиции соберем большое количе-
ство материалов, связанных с бан-
ным делом, – обряды, традиции, 
приметы. С фотографиями и прису-
щим каждому району лексиконом. 

Кроме того, планируем вести 
видеосъемку, в результате кото-
рой должны получиться коротко-
метражные фильмы о банных тра-
дициях в каждом районе нашей 
области. В завершение этого про-
екта мы издадим сборник, куда  
войдут все собранные за время экс-
педиции материалы. Им уже мож-
но будет делиться из рук в руки и, 
надеюсь, передавать из поколения 
в поколение, – говорит Татьяна  
Хромцова. 

Северянка объясняет, что стрем-
ление реализовать этот проект ро-
дилось из желания сохранить тра-
диции своего народа. 

Все выплаты  
в одном пособии
Единое пособие объединя-
ет ряд выплат для родите-
лей – ежемесячные выплаты 
на первого и третьего ребен-
ка до 3 лет, на детей от 3 до 
8 лет и от 8 до 17 лет, а так-
же ежемесячную выплату по 
беременности.

Решение о назначении единого по-
собия выносится после проведения 
комплексной оценки нуждаемости 
семьи. Учитываются доход и иму-
щество семьи.

– Для определения права на еди-
ное пособие необходимо, чтобы до-
ход на каждого члена семьи был 
ниже прожиточного минимума, ко-
торый установлен субъектом Рос-
сийской Федерации по месту жи-
тельства беременной женщины 
или семьи с детьми.

Размер выплаты рассчитывает-
ся в зависимости от дохода на каж-
дого члена семьи. И пособие, соот-
ветственно, назначается в размере 
50, 70 и 100 процентов прожиточно-
го минимума. 

Оформить пособие можно через 
портал «Госуслуги», через клиент-
ские службы Социального фонда и 
МФЦ. 

Дополнительную информацию 
можно получить на сайте нашего 
фонда. Там она постоянно актуа-
лизируется, – рассказала замести-
тель управляющего Отделением 
Социального фонда РФ по Архан-
гельской области и НАО Ирина  
Прудникова.

Напомним, в рамках исполнения 
поручения президента по выстра-
иванию целостной системы под-
держки семей с детьми с 1 января 
2023 года введено единое пособие 
для семей с невысокими доходами 
на детей в возрасте до 17 лет, а так-
же для беременных женщин, встав-
ших на учет в ранние сроки. Уни-
фицируются правила выплат на 
детей до 3 лет – это позволит полу-
чать поддержку из бюджета роди-
телям вторых, третьих и последую-
щих детей во всех регионах.

А вы были  
в музее ангелов?
Музей «Ангелова слобо-
да» в Архангельске работа-
ет в одном из офисов по под-
бору нянь в центре города 
по адресу: проспект Новго-
родский, 98.

Идея о создании музея анге-
лов у архангелогородки Марии  
Голубь появилась давно, но вопло-
щение получила только сейчас. 

– Наших нянь мы уже давно 
между собой называем ангелами.  
А не так давно на одном бизнес-обу-
чении меня осенило – Архангельск 
и ангел созвучны, – говорит Мария 
Голубь. 

Архангелогородка убедилась, 
что в городе такого музея нет, и ре-
шила работать над его созданием. 
Мастера со всего Поморья сразу 
откликнулись и стали присылать 
свои работы. Кстати, пополнить 
эту коллекцию могут все желаю-
щие. Сейчас в ней уже есть анге-
лочки, созданные жителями Ар-
хангельска и Северодвинска, Пине-
ги и Мезени.

– Наш самый первый экспо-
нат – ангел, расписанный архан-
гельской художницей Ольгой  
Балашовой в цветах нашей орга-
низации. Когда она нам его презен-
товала, я решила, что этот ангел 
точно не должен быть один! 

В наш музей мы собираем экспо-
наты ручной работы, ведь именно 
они сделаны с душой. Располагает-
ся он в нашем офисе, где мы с радо-
стью принимаем всех желающих, – 
рассказывает Мария. 

Официальное открытие музея 
ангелов было приурочено к Меж-
дународному дню защиты детей.

Кстати, чтобы развивать музей, 
девушка при поддержке Молодеж-
ного центра Архангельской обла-
сти разработала социальный про-
ект на конкурс грантов.

«Победа за нами»: 
фонд, который 
всех объединил
Когда ее близкий человек 
отправился в зону проведе-
ния специальной военной 
операции, Евгения Полякова 
стала волонтером благотво-
рительного фонда «Победа 
за нами». 

Сегодня она помогает не только 
бойцам в зоне СВО, но и мирным 
жителям Донецкой и Луганской 
Народных Республик. 

В благотворительный фонд «По-
беда за нами», который стал точ-
кой опоры для близких и родствен-
ников военнослужащих, находя-
щихся в зоне СВО, ее однажды при-
вела подруга. Тот день изменил ее 
жизнь навсегда. 

– Не думала, что это место ста-
нет моей семьей, вторым домом. 
До этого я никогда не занималась 
волонтерской работой, но желание 
что-то изменить дало мне огром-
ный стимул двигаться дальше. 
Сейчас я нахожусь в фонде прак-
тический каждый день, занимаюсь 
сбором гуманитарной помощи, по-
могаю с организацией благотвори-
тельных концертов и акций.

Сейчас на фронте у меня близ-
кий человек, а также много друзей.  
В этой ситуации сложно сидеть 
ничего не делая, и тогда ты пони-
маешь, что тебе тоже нужно дей-
ствовать. Когда опускаются руки 
и становится тяжело морально, 
я получаю колоссальную поддерж-
ку от волонтеров фонда и стараюсь 
держать себя в руках. Нам всем тя-
жело, но мы понимаем, что на фрон-
те еще тяжелее. Каждый раз, когда 
гуманитарная помощь или письма 
доходят и мы получаем обратную 
связь от ребят, – это самое дорогое, 
что у нас есть в этот момент, – гово-
рит Евгения Полякова. 

А недавно фонд начал активно 
помогать Донецкому дому малют-
ки и приютам для животных и вы-
строил отношения с волонтерами 
обеих республик. 

В Архангельске 
обучают  
экскурсоводов
Напомним, согласно феде-
ральному закону с прошлого 
года вести экскурсии могут 
только специалисты, имею-
щие разрешение. 

На базе САФУ слушателей учат 
разрабатывать экскурсионные про-
граммы. При этом – совершенно 
бесплатно, с учетом интересов бу-
дущих экскурсоводов.  

Уже третий год подряд САФУ 
участвует в реализации федераль-
ного проекта «Содействие занято-
сти» в рамках национального про-
екта «Демография» и предлагает 
жителям Архангельской области 
определенных категорий получить 
бесплатно дополнительное профес-
сиональное образование и пройти 
профессиональное обучение.

Проект помогает гражданам по-
высить квалификацию и востребо-
ванность на рынке труда, сменить 
профессию или открыть свое дело 
в качестве ИП либо самозанятого. 
Обучают слушателей сотрудники 
кафедры географии и гидрометео-
рологии, приглашенные эксперты-
практики из организаций и пред-
приятий сферы туризма Архан-
гельской области.

Слушатели курсов обязатель-
но должны защитить свои проек-
ты и только после этого могут по-
лучить официальные корочки экс-
курсовода.

– Географу, биологу будет инте-
ресно заняться экотуризмом, раз-
работать экскурсию в природные 
места. Историку будет интересно, 
например, сделать хорошую му-
зейную экскурсию или экскурсию 
по городу. А кому-то действитель-
но интересно будет организовать  
экскурсию на предприятие. Не-
которые исходят из анализа рын-
ка, смотрят дефицитные экскур-
сии, которые у нас не представле-
ны, а запрос на них есть, и зани-
маются этим направлением, – рас-
сказала руководитель программы  
Людмила Драчкова.

Более 40 некоммерческих 
организаций начали прово-
дить первые мероприятия  
в рамках своих проектов.

Итоги третьего конкурса грантов 
губернатора Архангельской обла-
сти были объявлены 25 мая. На реа-
лизацию инициатив в этом году на-
правлено 93,7 млн рублей. 

По результатам оценки экспер-
тов и заседания координационного 
комитета были поддержаны 86 про-
ектов от 83 некоммерческих орга-
низаций Поморья, более 40 из них 
уже начали воплощать свои идеи 
в жизнь.

Так, благотворительная орга-
низация «Триединство» в рамках 
проекта «Реабилитационно-позна-
вательная программа «Открытый 
мир» провела встречу «Круг зна-
комства». На базе сказочной рези-
денции северного ветра Сиверко 
дети и взрослые, имеющие или пе-
ренесшие онкологические и гемато-
логические заболевания, познако-
мились с новыми участниками про-
екта, с проживающими в резиден-
ции питомцами, а после попали в 
настоящую сказку с ветром Сивер-
ко, Льдинкой и даже Бабой-ягой.

– Здесь меняются и дети, и родите-
ли, – объяснила Нина Костюкова,  
исполнительный директор благо-

творительной организации «Трие-
динство». – В наших активностях 
принимают участие и взрослые: се-
годня они вместе с Бабой-ягой «ле-
тают на метле». А раньше их было 
трудно даже просто пригласить 
на мероприятие. В рамках нашего 
проекта мы хотим показать: они 
могут сами создать себе комфорт-
ный мир, чтобы жить, творить и по-
могать другим.

Федерация киберспорта Архан-
гельской области объявила о стар-
те проекта «Цифровая молодость 
души и тела». Проект направлен 
на решение проблем с коммуника-
цией у людей пожилого возраста, 
их интеграцию в социум через ис-

пользование современных цифро-
вых устройств, решение вопросов, 
связанных с возрастными измене-
ниями, а также на поиск новых ув-
лечений и хобби.

А в Карпогорском Доме народ-
ного творчества состоялось сразу 
несколько мероприятий в рамках 
проекта «Пинежье. Не потерять 

себя». Здесь можно было сделать 
браслеты с вышивкой, брелоки из 
кожи, кулоны, шейные платки и 
серьги из бересты. Всех желающих 
также пригласили на семинар «Пи-
нежский традиционный костюм и 
современность», спикером которо-
го стал художник-модельер и сти-
лист Николай Терюхин.

Î� Фото:ÎФеДераЦИяÎКИБерсПортаÎархаНгельсКойÎоБластИ

Цифровая молодость  
для бабушек
НКоÎПоморьяÎприступилиÎкÎреализацииÎпроектовÎ–ÎÎ
победителейÎконкурсаÎгрантовÎгубернатора
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Созвучие с горами
лучшеÎгорÎмогутÎбытьÎтолькоÎгоры,ÎнаÎкоторыхÎещеÎнеÎбывал

георгийÎгуДИм-левКовИчÎ

Как развивается аль-
пинизм в Архангель-
ской области, насколь-
ко он популярен среди 
спортсменов региона, 
рассказал журнали-
стам радио «Поморье» 
председатель федера-
ции альпинизма и ска-
лолазания Северодвин-
ска Алексей Корелин.

– Алексей Александро-
вич, 29 мая 1953 года 
люди впервые покорили 
Эверест…

– Да, именно в этот день 70 лет 
назад новозеландец Эдмунд  
Хиллари и шерп (народность 
в Непале) Тенцинг Норгей 
первыми достигли верши-
ны Эвереста, самой высокой 
горы на Земле.

– И в истории отече-
ственного альпинизма 
нынешний год также 
юбилейный.

– 28 августа 1923 года сту-
денты Тбилисского универ-
ситета под руководством 
профессора Г. Н. Николадзе 
совершили массовое – 18 че-
ловек – восхождение на вер-
шину горы Казбек. Это стало 
точкой отсчета для советско-
го альпинизма.

– Именно в СССР аль-
пинизм стал массовым 
спортом?

– Точно так. Именно в со-
ветской школе альпинизма 
упор делался на воспита-
ние коллективизма, взаимо-
выручки, командного духа.  
И этим мы отличались от 
западного альпинизма, нам 
было с чем сравнивать, мы 
изучали их подходы и шко-
лы альпинизма. 

– В горах без коллекти-
визма невозможно…

– Всякое бывает. Например, 
на высоте свыше восьми ты-
сяч метров практически не 
принято спасать людей.

– Расскажите о вашем 
личном опыте в альпи-
низме.

– Он достаточно скромный. 
45 лет тому назад я впервые 
принял участие в экспедиции 
на Кавказ и совершил восхож-
дение на вершину горы Тютю-
Баши в ущелье Адыр-су в Ка-
бардино-Балкарии. Также за 
свою альпинистскую карье-
ру я поднимался на Эльбрус, 
было очень технически слож-
ное и памятное восхождение 
на вершину горы Шхара – 
высшую точку Главного Кав-
казского хребта по юго-вос-
точному ребру. Это было тре-
тье за всю историю и послед-
нее восхождение по этому 
маршруту. Также я участво-
вал в восхождении на семиты-
сячник – пик Ленина на Пами-
ре. Но у нас есть более масти-
тые товарищи, коллеги-аль-
пинисты. Например, Сергей  
Константинович Пензов, 
мастер спорта международ-
ного класса, чемпион России, 
вице-чемпион СССР, совер-
шивший восхождение на Эве-
рест и К-2 (Чогори) – высочай-
шие вершины мира, облада-
тель звания «Снежный барс». 
Всего у нас в области его об-
ладателями являются семь 
человек.

– А за что оно присуж-
дается?

– Звание присваивается 
спортсменам из более чем 
40 стран, совершившим вос-
хождения на семитысячни-
ки на территории бывше-

го СССР: пик Коммунизма, 
пик Победы, пик Ленина, 
пик Корженевской, пик Хан-
Тенгри. Всего оно присвоено 
порядка 720 альпинистам.

– Каковы особенности 
альпинизма как вида 
спорта, как определяют 
лучших?

– Есть разные критерии.  
В альпинизме разные виды 
соревнований, от всероссий-
ского до местного масшта-
ба. Соревнования имеют раз-
ный класс сложности: вы-
сотно-технический, высот-
ный, снежно-ледовый, тех-
нический и скальный. По-
следний, как правило, прово-
дится очно, все идут одним 
маршрутом, оцениваются  
отклонение/неотклонение от 
маршрута, использование то-
чек страховки и скорость про-
хождения. В заочных команд-
ных соревнованиях смотрят, 
как работает команда: по фо-
тоотчетам и описанию про-
хождения. И судейская кол-
легия, применяя специаль-
ные формулы и коэффици-
енты, определяет победите-
ля. У нас чемпионами стано-
вились Михаил Ишутин и  
Николай Семянников в 2009 
году, в 2018 году чемпионом 
России и чемпионом мира 
(по одной из версий) стал 
Дмитрий Рыбальченко.  
В командном зачете наша ко-
манда стала чемпионом Рос-
сии в 1997 году.

– У нас область в ос-
новном равнинная. Как 
люди приходят в альпи-
низм?

– На территории региона 
на самом деле расположены 
одни из древнейших в мире 
гор. И признаком этого яв-
ляются вулканические труб-
ки – например, от Куртяе-
во до Неноксы расстояние  
16 километров и 32 таких 
трубки, открытых геолога-
ми. И это чувство гор, па-
мять гор у нас есть. Люди, 
конечно, понимают это по-
разному. Но и земля облада-
ет памятью, и человек, кото-
рый на ней живет, – тоже.

Безенги, в Уллу-Тау, оба – в 
Кабардино-Балкарской Респу-
блике, есть новый – Архыз. 

И наши ребята туда ездят. 
Бываем ежегодно и в Хиби-
нах. Также участвуем в экс-
педициях на Памир, Тянь-
Шань. Наши альпинисты не 
обходят стороной и Непал – 
Гималаи. Кроме того, побы-
вали в Южной Америке, в 
Андах. Активно развиваем и 
сборы на местах.

– Альпинизм – доста-
точно дорогой вид спорта: 
снаряжение, переезды…

– Да, это дорогое удоволь-
ствие. Раньше нам не хвата-
ло снаряжения, многое прихо-
дилось делать самим. Сейчас 
все доступно, все можно ку-
пить, но это – серьезные затра-
ты. Вариантов – множество.

– Как организована ра-
бота федерации альпи-
низма и скалолазания?

– Наша областная федера-
ция аккредитована во Все-
российской федерации. Это 
дает нам право на получение 
субсидий на развитие обоих 
видов спорта из областного 
бюджета: на оплату работы 
судей, поездки спортсменов. 
Суммы небольшие – от 200 до 
300 тысяч рублей в год. На са-
мом деле это немного, но это 
поддержка. Городские бюд-
жеты выделяют средства на 
проведение соревнований. 

– Какие самые сильные 
ощущения вы как альпи-
нист испытали в горах?

– 40 лет назад, в 1983 году, 
я получил, так скажем, три 
звоночка, после которых пе-
реосмыслил свое движение 
в горах. То есть горы недву- 
смысленно дали понять, что 
есть черта, я за нее даже за-
глянул чуть-чуть и понял, 
что туда еще рано. Бог хра-
нил, уберег. Если человек 
входит в состояние созвучия 
с горами, то они ему благо-
волят, они будут предупреж-
дать и помогать и при необ-
ходимости останавливать у 
этой самой черты. Главное 

– эту грань не переходить.  
Я сам несколько раз прямо у 
вершины поворачивал груп-
пы вниз, потому что даль-
нейшее движение, как я чув-
ствовал, грозило смертель-
ной опасностью. Поэтому 
главное пожелание идущим 
в горы – возвращайтесь жи-
выми и здоровыми!

– Куда приходят люди, 
которые решили за-
няться альпинизмом?

– Конечно, максималь-
ный расцвет альпиниз-
ма у нас был в 1980-е  
годы, сейчас его массовость 
снизилась. Однако благо-
даря стараниям Михаила  
Ишутина, который 30 лет воз-
главлял федерацию альпи-
низма и скалолазания, но, к 
сожалению, погиб в 2015 году 
и остался на гребне пика По-
беды, удалось удержать и 
сохранить кадры, подготов-
ленных спортсменов. И сей-
час мы последовательно воз-
рождаем альпинизм. Устра-
иваем и массовые соревнова-
ния. Так, в этом году в честь 
85-летия Северодвинска с 25 
июля по 15 августа пройдут 
Альпиниада и Эльбрусиада 
на Кавказе. Заявлено поряд-
ка 50 участников – альпини-
стов. Это хорошая цифра. Ак-
тивно у нас развивается ска-

лолазание как олимпийский 
вид спорта. Наши спортсме-
ны-скалолазы добиваются 
весомых успехов, становят-
ся призерами всероссийских 
соревнований – чемпионата 
и Кубка России. Елизавета 
Боднар вошла в тридцатку 
лучших скалолазов страны. 
В области активно строятся 
скалодромы, и наш большой 
скалодром в Северодвинске, 
я думаю, в течение 1,5–2 лет 
мы доведем до ума.

– Что нужно знать но-
вичку перед подъемом, 
если собираешься впер-
вые в горы?

– В советское время все на-
чиналось с того, что человек 
приходил в секцию альпи-
низма. Там проходили тре-
нировочные занятия. По ли-
нии ВЦСПС приходили аль-
пинистские путевки, в том 
числе для новичков, и они 
выезжали в горы. Там в аль-

пинистских лагерях, на учеб-
но-спортивных базах под 
руководством опытных ин-
структоров также проводи-
лись тренировочные занятия.  
И только после этого они до-
пускались для восхождения 
на вершины категории 1-Б, 
после чего становились об-
ладателями значка «Альпи-
нист СССР». Затем обретаешь 
друзей, единомышленни-
ков. Формируются команды, 
за 2–3 сезона приобретается 
снаряжение. Сейчас самый 
доступный путь – обратить-
ся в областную федерацию 
альпинизма, в Архангель-
ске ее возглавляет Дмитрий  
Александрович Шпилевой.

– Действует ли сейчас 
система альпинистских 
учебных баз и лагерей?

– Да, хотя, конечно, и в 
меньшем количестве. На 
Кавказе работают альпи-
нистские лагеря в селе  
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историческая память

Дети пишут о подвигах прадедов
вÎархангельскеÎпродолжаетсяÎакцияÎ«мыÎпомним!»

Наша газета продол-
жает публиковать 
рассказы о подвигах 
участников Великой 
Отечественной войны, 
написанные их правну-
ками.

Организаторы акции в связи 
с большим количеством по-
ступающих рассказов приня-
ли решение об ее продлении 
до 31 августа – дня прихода в 
1941 году в Архангельск пер-
вого союзного конвоя «Дер-
виш».

К участию в акции при-
глашаются ребята в возрас-
те от 5 до 20 лет. Нужно на-
писать короткое эссе об исто-
рии жизни и боевом опыте 
участника Великой Отече-
ственной войны, тружени-
ка тыла из своей семьи. До-
школьники могут написать 
эссе с помощью родителей. 
Затем необходимо запол-
нить специальную форму по 
ссылке, что позволит расска-
зать свою историю всем под-
писчикам и пользователям 
Сети.

ПолинаÎКошКИНа,Î
средняяÎобщеобразовательнаяÎ
школаÎ№Î4,Îг.ÎмирныйÎÎ
(архангельскаяÎобласть)

Мой прадедушка Николай 
Павлович Мокеев воевал с 
1942 года. Участвовал в са-
мом длительном сражении 
войны – битве за Заполярье. 
Проходил службу в звании 
старшего матроса Северного 
флота, в должности аэроаку-
стика. Защищал Мурманск. 

Демобилизовался из армии в 1947 
году. Умер в 2021 году в возрасте  
97 лет. 

Когда началась война, дедушке 
Коле было 17 лет. Мужчин отпра-
вили на фронт, а в колхозе их заме-
нили 16–17-летние ребята. Все сель-
скохозяйственные работы легли на 
их плечи. Николай тоже и на сено-
косе работал, и в поле, и дрова за-
готавливал. А осенью молодежь от-
правили на оборонные работы. Так 
в ожидании призыва в армию про-
шел год. В мае 1942-го Николаю ис-
полнилось 18 лет, и вместе со свер-
стниками Черевковским район-
ным военкоматом он был призван 
на военную службу. 

Вместе с двенадцатью другими 
новобранцами Николая на пасса-
жирском пароходе-колеснике от-
правили по Северной Двине в Ар-
хангельск. «Привезли нас на реч-
ной вокзал, а там народу!.. Потом 
нас группами на катерах перепра-
вили на левый берег, а оттуда от-
правляли уже кого куда», – вспо-
минал Николай Павлович. Боль-
шую группу, в том числе и его, на-
правили на поезде в Мурманск, где 

после прохождения врачебной ко-
миссии всех обмундировали и рас-
пределили по островам. Николая с 
земляком из села Черевково отпра-
вили для прохождения службы на 
остров Кильдин в Баренцевом море, 
где располагалось несколько воен-
ных частей – пограничники, ПВО, 
артиллеристы. 

Особое значение имел запад-
ный берег острова, возвышающий-
ся на высоту почти 300 метров над 
морем и прикрывающий вход в 
Кольский залив. Ребят сначала об-
учили, а так как у Николая хоро-
шо получалось слышать звуки са-
молетов, его назначили на долж-
ность аэроакустика. Так с ноября 
1942-го по апрель 1945 года Николай  
Павлович служил матросом-аэро-
акустиком в 6-м отдельном зенит-
ном артиллерийском дивизионе  
аэродромного обслуживания Север-

ного флота, затем – в 190-м и 186-м 
зенитных артиллерийских полках 
противовоздушной обороны Север-
ного флота, а до марта 1947 года – в 
80-м прожекторном полку ПВО СФ. 
«Указанные части в период прохож-
дения службы в них Мокеева Н. П.  
входили в состав действующей ар-
мии до 9 мая 1945 года», – свиде-
тельствует справка Центрального 
военно-морского архива. 

«Два года мы там жили в землян-
ках, практически не раздеваясь, по-
стоянно в режиме готовности. Я, ма-
трос-аэроакустик, должен был на 
слух определять тип и марку враже-
ского самолета, приблизительное 
расстояние до него. Затем информа-
ция передавалась зенитчикам. «Юн-
керсы», «Мессершмиты», «Фокке-
Вульфы» кружили над морем днем 
и ночью. Нашей задачей было обе-
регать от налетов вражеской авиа-

ции важнейшие северные порты – 
Мурманск и Архангельск, куда шла 
помощь с Запада по ленд-лизу. Са-
молеты врага летали и над нами, в 
ушах был постоянный шум, в лю-
бое время могли нашу точку унич-
тожить», – вспоминал прадедушка. 

Постоянная опасность, лише-
ния «в условиях болотисто-каме-
нистой, лишенной растительности 
тундровой местности под откры-
тым небом Заполярья. Зимой снеж-
ные заряды приносили мокрый 
снег, и через час одежда покрыва-
лась ледяной коркой. Многие бой-
цы были обморожены», – пишет  
А. И. Шишкин, почетный председа-
тель Архангельского совета ветера-
нов Северного флота, в своей книге 
«Однополчане». 

Прадедушка очень дорожил этой 
книгой с автографом автора и гово-
рил: «Вот в какой мясорубке я был». 
По словам прадедушки, бойцы, по-
стоянно проявлявшие выдержку, 
мужество и стойкость, не считали 
это подвигом, они просто выполня-
ли долг перед Родиной – не пропу-
стить врага на территорию страны 
со стороны Баренцева моря. Враг 
был вынужден перейти к обороне 
и в дальнейшем не помышлял о на-
ступлении на Мурманск. 

Победу Николай Павлович встре-
тил в Заполярье, а демобилизовал-
ся только в 1947 году. Награжден 
орденом Отечественной войны  
II степени, медалями «За победу 
над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.», «За 
оборону Советского Заполярья». 
Старший сержант внутренней 
службы Николай Мокеев закон-
чил пожарную службу в 1981 году 
водителем СВПЧ № 1 Управления 
пожарной охраны УВД Архангель-
ской области.

Мой любимый прадедушка – аэроакустик на флоте

После войны  
восстанавливал Берлин 
матвейÎсамоДов,Î
детскийÎсадÎ№Î186Î«веснушка»,ÎгруппаÎ«светлячок»

Мой прапрадедушка Максим Иванович  
Морозов прошел всю войну и дошел  
до Берлина. В декабре 1941 года был  
призван на фронт. Ему было 35 лет. 

Максим Иванович воевал в должности политрука 
батальона. Ему приходилось всегда быть на передо-
вой, вдохновлять и поднимать солдат на бой, вести 
в атаку. Воевал на Карельском, Брянском и Белорус-
ском фронтах. Дважды был ранен. После лечения каж-
дый раз возвращался в боевой строй. С февраля 1944-го 
по май 1945 года воевал на Белорусском фронте. Пра-
прадедушка награжден орденом Красной Звезды.

В выписке из наградного листа от 1 октября 1944 
года говорится: «Старший лейтенант Морозов воюет 
на фронтах Отечественной войны с декабря 1941 года. 
За это время дважды ранен. В период боев по расшире-
нию и закреплению плацдарма на левом берегу реки 
Вислы провел большую работу среди личного состава 
батальона по доведению боевых задач». 

После Победы помогал в Берлине восстанавливать 
город и хозяйство и только в 1946 году вернулся домой, 
где его ждали жена и дети. В нашей семье чтут память 
и хранят воспоминания о героях Великой Отечествен-
ной войны.

артемÎожИгИН,ÎдетскийÎсадÎ
№Î10,ÎгруппаÎ«Клюковка»

Мой прадедушка   
Александр Степанович  
Честнейшин родился  
7 сентября 1924 года. 
Жил в селе Бестужево 
Устьянского района Ар-
хангельской области. 
Воевал с 1943 по 1945 
год на II Белорусском 
фронте. Был связистом. 

В начале войны его отправи-
ли под Ленинград на Ладож-
ское озеро строить желез-
ную дорогу, где он прорабо-
тал полтора года. Там он ос-
лаб от голода, и его отправи-
ли на восстановление домой.  
В марте 1942 года прадедуш-

ку призвали в армию и напра-
вили в Вологду в 34-й запас-
ной стрелковый полк. 

В полк приезжали пред-
ставители разных видов  
войск и спрашивали: кто хо-
чет стать летчиком, связи-
стом и т. д. Так он и попал в 
роту связи. Затем его отпра-
вили на Северо-Западный 
фронт, Калининское направ-
ление, недалеко от Старой 
Руссы. Там нашим войскам 
дали задание – прорвать обо-
рону немцев. Но оборону они 
прорвать не смогли, мой де-
душка получил ранение в 
ногу. Это был март 1943 года, 
их всех вывели в Калинин на 
отдых. Позже они штурмова-
ли Кенигсберг. 

Прадед получил медаль 
«За взятие Кенигсберга». 

Участвовал в штурме Бер-
лина. Награжден двумя ор-
денами Красной Звезды. По-
том его отправили служить 
на границу с Турцией. До-
мой пришел в мае 1947 года. 

Женился, родилось четверо 
сыновей. 

Умер прадедушка 7 июля 
2007 года. Мы всегда будем 
его помнить. Спасибо ветера-
нам за Победу!

Мой дедушка – связист

левÎНИКИтИНсКИй,Î
детскийÎсадÎ№Î186Î«веснушка»,ÎгруппаÎ7аÎ«одуванчик»

Моей прабабушке Лизе было 17 лет, когда началась 
война. Вместе с другими она копала окопы, шила 
фуфайки и брюки для солдат, делала чехлы для 
военных машин. 

Потом прошла курсы и получила специальность шофера, 
и до 1943 года вместе с подругой они возили продукты, воду 
и другие грузы по многим военным объектам Карельского 
фронта. За это она была награждена орденом Отечественной 
войны II степени, медалями «За оборону Советского Заполя-
рья» и «За доблестный труд в Великой Отечественной войне».

Горжусь своей прабабушкой!

Прабабушка Лиза –  
водитель на фронте

материалыÎподготовилÎгеоргийÎгуДИм-левКовИч
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историческая память

Красноармеец  
Михаил Деревцов 
анастасияÎДИБИрова,ÎÎ
средняяÎшколаÎ№Î50,Î4Î«Б»Îкласс

Мой прапрадедушка Михаил Павлович Деревцов  
родился в 1903 году. Жил в деревне Кодима 
Верхнетоемского района Архангельской области. 

До войны трудился животноводом в колхозе «Новый 
быт». В деревне у односельчан пользовался уважени-
ем. Жена Анна Семеновна, моя прапрабабушка, работа-
ла вместе с прапрадедом в колхозе и во всем ему помога-
ла. Они вместе воспитывали четырех сыновей: Анатолия,  
Александра, Николая и Василия. 

На войну моего прапрадедушку призвали в январе 1942 
года. Он воевал на Карельском фронте. Воинское звание 

– рядовой, красноармеец; воинская специальность – стре-
лок. Пал смертью храбрых 12 июня 1943 года. Захоронен 
в Медвежьегорском районе Республики Карелия, в девя-
ти километрах восточнее поселка Повенец, на кладбище 
«Бараки». Я безмерно горжусь своим героическим прапра-
дедушкой. 

Разведчик и парламентер
ИринаÎчеЦКая,ÎÎ
гимназияÎ№Î21,Î6Î«в»Îкласс

Александр Арсентьевич Игнатенков родился 
в 1921 году в деревне Заборье Кардимовского 
района Смоленской области. В 1941 году в воз-
расте 19 лет ушел на фронт. 

Будучи разведчиком взвода управления командующего 
артиллерией 95-й стрелковой Верхнеднепровской Крас-
нознаменной ордена Суворова дивизии, прошел всю вой-
ну, дойдя до Рейхстага. Имел два ранения – в 1942 и 1943 
годах. Награжден медалью «За отвагу» (1943 г.) и орденом 
Красной Звезды (1945 г.). 

Из рассказа героя: «В Берлине в первые дни после  
войны, дабы развенчать у попрятавшихся от страха граж-
данских немцев неверные пропагандистские представле-
ния о русских людях как о полумедведях-людоедах, я на-
лаживал диалог с населением, на виду прогуливаясь по 
опустевшим улицам с маленькой козочкой, что давало 
понять о добрых намерениях и отношении и привлекало 
прежде всего детей. Это позволило начать оказывать гу-
манитарную помощь населению».

виталинаÎКоБелева,ÎÎ
гимназияÎ№Î3ÎимениÎÎ
К.ÎП.Îгемп,Î5Î«Б»Îкласс

Мой прадедушка по 
линии мамы Дмитрий 
Александрович  
Никитин родился  
16 июня 1916 года в по-
селке Кегостров горо-
да Архангельска. Рос 
в крестьянской семье. 
С юных лет работал в 
колхозе. 

В 1935 году был призван на 
службу в Рабоче-крестьян-
скую Красную армию, где 
мужественно и стойко слу-
жил три года в погранич-
ных войсках. Через год сно-
ва был призван на военную 
службу, участвовал в совет-
ско-финской войне 1939–1940 
годов, получил звание стар-
шины второй статьи.

В 1941 году, когда нача-
лась Великая Отечественная  
война, мой прадед был вновь 
призван в ряды Красной ар-
мии. Мой прадедушка про-
являл себя мужественным 
и смелым красноармейцем. 
На войне он служил телефо-
нистом-линейщиком. В 1943 
году во время налета 25 не-
мецких самолетов дедушка, 
несмотря на сильную бом-
бежку, продолжал восста-
навливать постоянную теле-
фонную линию, вдоль кото-
рой двигался полк, тем са-
мым он обеспечил связь со 
штабом дивизии. Несколько 
дней спустя, рискуя своей 
жизнью, во время бомбежки 

он заменил линию, которая 
была охвачена огнем, и в са-
мый короткий срок восста-
новил ее. После этого был 
представлен к награждению 
медалью «За отвагу». 

В январе 1945 года благода-
ря отличному знанию своего 
дела и своему мужеству де-
душка быстро и четко обеспе-
чивал связь на своем участке. 
При любом воздействии огня 
противника быстро находил 
и устранял повреждения. При 
форсировании реки он од-
ним из первых переправился 
на противоположный берег.  
В последних боях за плац-
дарм он мужественно, стойко 
и умело работал по обеспече-
нию связью командования. 

За образцовое выполне-
ние боевых заданий на фрон-
те борьбы с немецкими за-
хватчиками и проявленные 
при этом доблесть и муже-
ство был награжден орде-
ном Славы III степени. Про-

должая работать телефони-
стом в телефонно-кабельной 
роте, в период наступления 
наших войск на окруженную 
группировку противника в 
немецком городе Бреслау в 
условиях уличных боев обе-
спечил бесперебойной свя-
зью командиров дивизий. 
Под ураганным огнем про-
тивника дедушка за два дня 
боев исправил до 32 порывов 
линий связи. За мужество и 
отвагу награжден орденом 
Красной Звезды. Также у 
прадеда имеются другие ме-
дали и ордена: «За успехи бо-
евых операций», «За добро-
совестный труд», юбилей-
ные наградные медали. К со-
жалению, некоторые медали 
утрачены вместе с военным 
кителем… 

Воевал мой прадедушка в 
составе 17-й роты 272-го от-
дельного батальона связи 
112-й стрелковой дивизии. 
Дивизия вела кровопролит-

ные бои и стойко дралась с 
врагом. Глядя на карту, по-
ражаешься масштабам воен-
ного передвижения дивизии. 
Мой прадед был дважды ра-
нен: сначала в поясницу, за-
тем в правую руку. Но, не-
смотря на все преграды, наш 
герой прошел всю войну до 
самой Победы. 

После войны он вернулся 
на Родину, чтобы построить 
мирную жизнь. В 33 года же-
нился на 22-летней Ульяне.  
В семье родилось семеро де-
тей, которых Никитины вос-
питали достойными людьми. 
Закипела мирная жизнь, пол-
ная надежд на будущее. Пра-
дедушки не стало в 1994 году. 
Дабы увековечить память о 
родственнике – участнике Ве-
ликой Отечественной войны 
на доме нашего героя имеется 
красная звезда, которая сим-
волизирует наше уважение. 

В нашей семье особо по-
читается День Победы. Мы 
бережно храним и передаем 
память о событиях Великой 
Отечественной войны и за-
слугах деда! Это наша релик-
вия, наша ценность, наша 
сила, наше наследие! Наше 
подрастающее поколение 
уже принимает от старших 
семейную традицию и пони-
мает важность и значимость 
таких встреч! Во мне течет 
кровь нашего героя, и это 
большая ответственность! 
В тематических конкурсах 
я стараюсь как можно боль-
ше поведать об истории сво-
его героя. Вот такая прекрас-
ная, нужная, ценная семей-
ная традиция нашей помор-
ской семьи! Спасибо деду за 
Победу!

День Победы для моей семьи

Наводчик станкового пулемета
НазарÎКажуКов,ÎÎ
средняяÎшколаÎ№Î8,Î4Î«Б»Îкласс

Мой прадед Анатолий Федорович Михайлов, буду-
чи младшим сержантом, с 20 апреля 1943 года на-
ходился в составе 116-й стрелковой дивизии.  
В боях под Белгородом был наводчиком станко-
вого пулемета. 

Во время наступления стрелковых частей на немецкие тран-
шеи поддерживал продвижение пехоты и во время атаки метки-
ми очередями из станкового пулемета истребил более 15 гитле-
ровцев. Здесь был ранен. В бою между Успенкой и Дачей (право-
бережье Днепра) во время атаки, будучи автоматчиком, уничто-
жил пятерых немцев и взял в плен трех немецких солдат. В этом 
бою был три раза ранен. Награжден орденом Славы III степени.

екатеринаÎермолаева,ÎÎ
ягринскаяÎгимназия,ÎÎ
5Î«в»Îкласс

Моего прадедушку зва-
ли Павлин Иванович 
Витязев, он уроженец 
деревни Ракулки Че-
ревковского района Ар-
хангельской области. 
Родился 22 октября 
1927 года, умер 29 мар-
та 1992 года.

У него был самый люби-
мый праздник – День Побе-
ды, хотя для него война за-
кончилась только в сентябре 
1945 года на Дальнем Востоке.  
В нашей семье помнят рас-
сказ героя о первом тяжелом 
военном испытании. 

В 1944 году восемнадцати-
летнего прадедушку призва-
ли в армию на Дальний Вос-
ток на войну с Японией. Не до-
езжая до Китая, их выгрузи-
ли в пустыне Гоби, и до места 
назначения они пошли пеш-
ком. Это был ужасный пере-
ход. Кругом пески, жара, а на 

них зимняя форма. Не было 
ни капли воды: ночью кто-то 
выпустил всю питьевую воду 
из цистерны. Шли от колодца 
к колодцу, но вода в них была 
отравлена, так как колодцы 
были закиданы трупами жи-
вотных. Кормили соленой се-
ледкой. Солдаты считали, что 
над ними издеваются, а оказа-
лось, что так их пытались спа-
сти от обезвоживания. Когда 
силы уже покидали, провод- 
ники привели их к небольшо-
му озеру с чистой водой. Па-
дали плашмя, лицом в озеро 
и пили, пили, пили... Им даже 
показалось, что воды в озере 
убавилось. Наполнили водой 
всю имеющуюся посуду и по-
сле этого стали обмываться. 

Долго продолжались суро-
вые солдатские будни, бое-
вые действия сменялись не-
большим отдыхом – и опять 
на передовую. Уничтожив 
пограничные части неприя-
теля, советско-монгольские 
войска перешли в наступле-
ние. Враг был разгромлен и 
сложил оружие. 

У прадедушки в военном 
билете написано: «Участво-

вал в войне с Японией», есть 
медаль «За победу над Япо-
нией». Далее идет перечисле-
ние населенных пунктов, где 
проходили бои с его участи-
ем. Это сведения из его сол-
датской книжки. В резуль-
тате боев была разгромлена 
миллионная Квантунская ар-
мия, считавшаяся самой бес-
страшной. И 2 сентября 1945 
года война закончилась.

В результате Сахалин и 
Курильские острова верну-
лись в состав Советского 
Союза и России. Военнослу-

жащих стали отпускать до-
мой. Простые китайцы бла-
годарили солдат и дарили 
в подарок отрезы шелковой 
материи, но, когда праде-
душка возвращался домой, 
ему свой отрез пришлось 
продать, чтобы добраться 
до родных. А в деревне в се-
мьях тех, кто донес отрез, 
шились и «выгуливались» 
шелковые платья. Каждый 
год 9 Мая наша семья гордо 
несет штендер с портретом 
нашего героя в рядах Бес-
смертного полка.

Любимый праздник деда
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законодатели

Екатерина Прокопьева в прямом 
эфире – более получаса. Подобный 
формат позволяет не только под-
вести итоги, но и пообщаться с те-
лезрителями. Все звонки, даже те, 
что не прозвучали в программе, 
возьмут на карандаш.

– Умение рассказать, не просто 
сделать, но еще и рассказать о том, 
что сделано, – это тоже важная со-
ставляющая нашей работы. И та-
ким образом мы – вместе с людьми. 
Что называется, двустороннее об-
щение, – подчеркнула спикер.

Впереди – работа в округах. Но 
и после полноценно отдохнуть не 
удастся: выборы в областной пар-
ламент восьмого созыва состоятся 
10 сентября.

– Седьмой созыв был непростым. 
Экологические протесты, панде-
мия коронавирусной инфекции, 
специальная военная операция, ча-
стичная мобилизация, санкции – 
все это требовало постоянного вни-
мания. В этих условиях не было го-
товых решений, приходилось дей-
ствовать оперативно и взвешен-
но. Скорость принятия решений 

– пожалуй, главное, что отличает 
этот созыв от всех предыдущих, –  
заявила Екатерина Прокопьева, 
подводя итоги работы областного 
Собрания седьмого созыва в тече-
ние пяти лет.

В непростых экономических ус-
ловиях удалось серьезно повысить 
доходную и расходную части об-
ластной казны. Если при приня-
тии бюджета на 2019 год плановые 
показатели не превышали 80 млрд 
рублей, то в 2023 году они выросли 
почти на 60 млрд рублей. Это зна-
чит, появилось больше возможно-
стей для решения социальных за-
дач, выполнения социальных обя-
зательств и программ развития.

ПОДДЕРЖАТЬ 
ЭКОНОМИКУ И ЛЮДЕЙ

В текущей ситуации было 
важно поддержать экономи-
ку, бизнес и наиболее неза-
щищенные категории севе-
рян. 

Были приняты законы, включа-
ющие антикризисные меры и сти-
мулирующие инвестиционную и 
предпринимательскую деятель-
ность через предоставление льгот 

Седьмой созыв: держать удар
53Îсессии,ÎболееÎсемисотÎпринятыхÎзаконов.ÎПандемия,Îсанкции,ÎспециальнаяÎвоеннаяÎоперацияÎÎ
иÎчастичнаяÎмобилизацияÎ–ÎседьмойÎсозывÎдепутатовÎоблсобранияÎработалÎвÎнепростыхÎусловиях

по налогам на прибыль и имуще-
ство организаций, пониженные на-
логовые ставки при применении 
упрощенной системы налогообло-
жения для наиболее пострадавших 
отраслей экономики, для индиви-
дуальных предпринимателей, на-
чинающих свое дело.

Для сохранения занятости в ре-
гионе был введен новый налого-
вый режим «налог на профессио-
нальный доход» для самозанятых 
предпринимателей и граждан, им 
были предоставлены те же меры 
поддержки, что и бизнесу.

– Удалось сохранить количество 
занятых в малом и среднем бизне-
се, число самозанятых выросло до 
27 тысяч человек. Значит, эти меры 
сработали. Очень действенной по-
мощью стал социальный контракт. 
Раньше мы предлагали его людям 
в трудной жизненной ситуации, а 
затем изменили областное законо-
дательство, увеличив финансиро-
вание и расширив возможности его 
использования. В результате каж-
дый пятый социальный контракт 
был взят на открытие своего дела. 
Видя, что с 2020 года количество за-
ключенных социальных контрак-
тов выросло в 25 раз, до 3700, по-
нимаешь: это то, что сегодня нуж-
но людям, – рассказала Екатерина 
Прокопьева.

Самый большой запрос у людей 
– на медицинскую помощь. Толь-
ко на привлечение кадров в этом 
году направлено более миллиарда  
рублей. В бюджете региона депута-
ты дополнительно предусмотрели 
средства на то, чтобы медпомощь 
дошла до самых отдаленных угол-
ков. Так появился «Поезд здоро-
вья», обследовано уже более пяти 
тысяч пациентов.

– Мы предусмотрели в областном 
бюджете дополнительные сред-
ства, сделали поправку, чтобы 
обеспечить финансово работу это-
го поезда. Во многих населенных  
пунктах, куда уже доехал этот по-
езд, очень хорошие отклики, – со-
общила председатель облсобрания.

В сложной эпидемиологической 
ситуации была снята острота про-
блемы лекарственного обеспече-
ния северян, приняты беспреце-
дентные меры поддержки меди-
цинских работников. Эти меры 
признаны одними из лучших в 
стране – от выплат сельским меди-
кам, работающим в удаленных и 

труднодоступных территориях, до 
компенсации арендуемого жилья 
и возможности приватизации слу-
жебных квартир.

– Мы не только предпринимаем 
шаги, чтобы в наших больницах, 
поликлиниках, ФАПах появились 
специалисты, но делаем все, чтобы 
доступную медицинскую помощь 
смогли получить жители самых 
отдаленных уголков. Так появил-
ся «Поезд здоровья», необходимые 
средства на работу медицинских 
бригад мы предусмотрели допол-
нительно при формировании бюд-
жета на 2023 год.

Сегодня уже обследовано более 
пяти тысяч пациентов. Уверена: 
вместе с правительством региона и 
муниципалитетами у нас получит-
ся сделать проект круглогодичным 
и помочь как можно большему чис-
лу людей, – добавила Екатерина 
Прокопьева.

Седьмой созыв стал знаковым по 
количеству социальной поддерж-
ки семей с детьми, многодетных се-
мей, пожилых людей. В числе мер 

– двукратное увеличение регио- 
нального материнского капитала 

– почти до 120 тысяч рублей, новая 
выплата женщинам в возрасте от 
18 до 25 лет при рождении первого 
ребенка, ежемесячное пособие по 
уходу за ребенком-инвалидом с тя-
желыми заболеваниями.

Предоставлены льготы по опла-
те авиаперелета в Архангельск и 
обратно жителям отдаленных му-
ниципальных образований, ветера-
ны боевых действий освобождены 
от уплаты транспортного налога 
на одно транспортное средство.

– Многие меры были приняты 
впервые: например, оплата проез-
да к месту лечения больным с по-
чечной недостаточностью, детям 
с онкологическими заболевания-
ми, единовременная выплата по со-
циальной газификации до 100 ты-

сяч рублей, – пояснила Екатерина  
Прокопьева. – Важно, чтобы зако-
ны работали для людей. Поэтому 
мы постоянно совершенствуем за-
конодательство. Например, приня-
ли и неоднократно дополняли за-
кон, позволяющий многодетным 
семьям получить компенсацию 
взамен земельного участка.

НОВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ
В седьмом созыве появи-

лись и новые приоритеты в 
связи с проведением специ-
альной военной операции, 
принят ряд мер, в том чис-
ле на законодательном уров-
не, по поддержке участников 
специальной военной опера-
ции и членов их семей.

Депутаты всех фракций поддер-
жали инициативу губернатора Ар-
хангельской области и приняли 
закон о статусе детей войны, кото-
рый с 1 января 2024 года будет под-
креплен дополнительными мера-
ми поддержки ветеранов.

– Теперь как никогда надо ска-
зать всему миру, и прежде всего 
близким людям, кто очень часто 
не задумывается о том подвиге и 
тех тяготах, с которыми столкну-
лись наши дедушки, бабушки, о 
том, как это важно – не забывать 
и помнить, – подчеркнула спикер  
облсобрания.

Уже сейчас дети войны могут 
проходить санаторное лечение в 
реабилитационном центре «Род-
ник» и госпитале для ветеранов.

Екатерина Прокопьева подчерк- 
нула, что предложения, которые 
поступили от ветеранских органи-
заций, очень разносторонние. 

– Зубопротезирование, бесплат-
ное внеочередное оказание меди-
цинской помощи по определенным 

направлениям. Многие ставят во-
просы о бесплатном проезде и так 
далее, – отметила председатель об-
лсобрания.

Парламентарии провели боль-
шую работу для приведения  
регионального законодательства в 
соответствие с федеральными нор-
мами. Например, после принятия 
поправок к Конституции РФ и фор-
мирования системы публичной 
власти пришлось в короткие сроки 
вносить изменения в 50 региональ-
ных законов.

Многое было сделано для совер-
шенствования системы местного 
самоуправления, поддержки и вы-
равнивания муниципальных бюд-
жетов, развития новой формы – му-
ниципальных округов. С 2020 года 
их число выросло до 15.

АРКТИКА СТАНОВИТСЯ 
БЛИЖЕ

В этом созыве на федераль-
ном и региональном уров-
не мощно прозвучала тема  
Арктики, поддержки аркти-
ческих территорий. Благода-
ря принятию федеральных 
и региональных законов о 
налоговых и неналоговых 
льготах резиденты Арктиче-
ской зоны РФ уже инвести-
ровали в экономику региона 
более 14 млрд рублей, созда-
ли около 2300 рабочих мест.

Расширены возможности допол-
нительного отдыха и оздоровле-
ния учащихся 5–8-х классов, про-
живающих в арктических террито-
риях Архангельской области, око-
ло 400 человек получили бесплат-
ные участки земли в рамках госу-
дарственной программы «Гектар  
в Арктике».

– Возможно, кто-то скажет, что 
это далекие для него вещи. Но, к 
примеру, современные передвиж-
ные медицинские комплексы, ко-
торые в составе «Поезда здоро-
вья» обследуют жителей области, 
приобретены за счет арктической 
«Единой субсидии», – добавила 
Екатерина Прокопьева.

10 сентября 2023 года состоятся 
выборы в областное Собрание де-
путатов восьмого созыва. Впереди 
у обновленного депутатского кор-
пуса еще много работы для реше-
ния тех вопросов, которые ставят 
жители Архангельской области.

– Это вопросы благоустройства, 
здравоохранения, образования, 
культуры. Всем нам надо еще мно-
гое сделать, чтобы люди в каждом 
городе, в каждом поселке почув-
ствовали, что их жизнь меняется 
к лучшему, – сказала Екатерина  
Прокопьева.

александрÎНИКолаев

Итоги парламентской пятилетки председатель областного 
Собрания депутатов Екатерина Прокопьева подвела в про-
грамме ГТРК «Поморье» «Главная тема». Спасти экономику, 
защитить людей, оказавшихся под ударом; работа над бюд-
жетом, налоговые льготы, поддержка самозанятых – все это 
дало результат. 
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реклама

Подошел к концу пер-
вый день второй смены 
оборонно-спортивного 
лагеря.

День был насыщенный, со-
держательный и интерес-
ный. Курсанты познакоми-
лись друг с другом, играли 

в игры на сплочение, про- 
шли первые занятия. Очень 
радует, что многие ребята 
сюда возвращаются ежегод-
но.

– Детская оздоровитель-
ная кампания – это педаго-
гическая система. И крайне 
важно наполнить пребыва-
ние детей в таком замеча-

тельном лагере правильным 
содержанием. Возможности 
огромные. «Архангел» же 
давно определился со сво-
им курсом, верен выбран-
ному делу, при этом не сто-
ит на месте, а постоянно со-
вершенствуется. Здесь все 
очень правильно и жизненно 
важно! – такую оценку дала 

центру уполномоченный по 
правам ребенка при губерна-
торе Архангельской области 
Елена Молчанова после по-
сещения лагеря.

Здесь все знают, что муж-
чина – это надежность, поря-
дочность и ответственность, 
и поступают именно так!

Здесь все очень правильно 
и жизненно важно

Î� Фото:ÎЦеНтрÎ«архаНгел»

вÎпалаточномÎлагереÎмуниципальногоÎцентраÎразвитияÎдетейÎ«архангел»Î
началасьÎвтораяÎсмена

официально

Оповещение о начале 
общественных обсуждений

Комиссия по землепользованию и застройке го-
родского округа «Город Архангельск» извещает о 
начале проведения общественных обсуждений до-
кументации по планировке территории (проекта 
планировки территории и проекта межевания тер-
ритории) для реконструкции линейного объекта 
«Реконструкция пл. Профсоюзов в городе Архан-
гельске».

Общественные обсуждения проводятся с «25» июля 
2023 года по «2» августа 2023 года.

Документация по планировке территории (проек-
та планировки территории и проекта межевания тер-
ритории) для реконструкции линейного объекта «Ре-
конструкция пл. Профсоюзов в городе Архангельске» 
представлена:

1. На официальном информационном интернет-пор-
тале городского округа «Город Архангельск»: https://
www.arhcity.ru/?page=3029/0

2. На экспозиции по адресу: официальный информа-
ционный интернет-портал Администрация городско-
го округа «Город Архангельск» https://www.arhcity.
ru/?page=3029/0.

Экспозиция проекта открыта с 25 июля 2023 года на 
официальном сайте и проводится с 14:00 – 25.07.2023 по 
16:00 – 02.08.2023.

Консультации по экспозиции проекта по теме об-
щественных обсуждений проводятся Сениной Юлией  
Леонидовной согласно следующему графику: 

кабинет дата время
каб. 502 27 июля 2023 года с 13 часов 30 минут 

до 15 часов 
00 минут

В период проведения общественных обсуждений 
участники общественных обсуждений имеют право 
вносить предложения и замечания, касающиеся об-
суждаемого проекта посредством:

- официального информационного интернет-порта-
ла городского округа «Город Архангельск»: адрес элек-
тронной почты: architect@arhcity.ru;

- письменно в адрес организатора общественных об-
суждений: В.И.Ленина пл., д. 5, г. Архангельск, 163000; 

Организатором общественных обсуждений является 
Комиссия по землепользованию и застройке городско-
го округа «Город Архангельск».  

Контактные данные организатора:
В.И.Ленина пл., д. 5, г. Архангельск, 163000;
тел/факс (8182) 60-74-84;
адрес электронной почты: architect@arhcity.ru.
Форма подачи предложений и (или) замечаний по до-

кументации: опубликована на официальном информа-
ционном интернет-портале городского округа «Город 
Архангельск»: https://www.arhcity.ru/?page=3029/0.
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На этом месте воинской сла-
вы в штыковых боях в октябре 
1918 года красноармейцы 15-го 
Юрьевского полка остановили 
нашествие интервентов.

В 2021 году инспекция по охране объ-
ектов культурного наследия Архан-
гельской области признала комплекс 
«Юрьевский рубеж» выявленным па-
мятником культурного наследия феде-
рального значения.

При поддержке губернатора  
Александра Цыбульского здесь по-
явилась новая туристическая лока-
ция. Активисты АНО «Победа» во главе  
с Игорем Слободянюком и Алексеем 
Сухановским разработали туристиче-
ский маршрут и обустроили террито-
рию для приема гостей.

О том, как подготовиться, как добрать-
ся до Юрьевского рубежа, как одеться, что 
взять с собой и что посмотреть, рассказа-
ла сотрудница Северной пригородной пас-
сажирской компании Елена Притчина.

Что взять с собой и как одеться
• Небольшой рюкзачок и никаких су-

мок в руках, чтобы было удобно все 
обойти и посмотреть.

• Защита от насекомых. Здесь огром-
нейшие овода, комары и мошкара.

• Перекус.
• Пауэрбанк. Зарядить гаджеты можно и 

в поезде, но это две розетки на весь состав.
• Освободить место в телефоне для но-

вых фото и видео.
• Надеть самую удобную обувь и одеж-

ду, не забыть про дождевик – вдруг при-
годится.

• Мобильная связь: «Теле2» и «Мега-
фон» точно ловят, но в Интернете не по-
сидишь.

На чем добраться
• Поезд 6523/7525 Архангельск – Обо-

зерская – Пукса, отправление со стан-
ции Архангельск в 8:18, прибытие на 
Юрьевский рубеж в 12:21.

• Поезд 7526/6524 Пукса – Обозерская 
– Архангельск, отправление со станции 
Юрьевский рубеж в 16:37, прибытие 

на станцию Архангельск в 20:25. Стои-
мость билета в одну сторону – 524 рубля.

• На поезд также можно сесть и в черте 
города: на станции Смольный Буян и на 
левом берегу, включая Исакогорку. Би-
лет, соответственно, будет дешевле.

Не забываем про льготы
• Федеральные льготы – 100-процент-

ная скидка (с собой – документ, под-
тверждающий личность, и справка из 
Пенсионного фонда о возможности поль-
зоваться проездом на ж/д транспорте).

• Региональная льгота – 50-процент-
ная скидка для ветеранов труда (с со-
бой – документ, удостоверяющий лич-
ность, документ на льготу – удостовере-
ние ветерана труда, также необходимо 
подтвердить, что являетесь жителем 
Архангельской области).

Поделилась Елена Притчина и своей 
историей путешествия на Юрьевский 
рубеж:

– Мы приехали. Тишина, птички поют, 
вокруг ни души. Пошли в разведку. Нам 
повезло – мы познакомились с Алексеем  
Сухановским. Писатель и командир 
мемориальной группы «Штык реша-
ет», Алексей знает это место, как ни-
кто другой. Провел по всем местам, рас-
сказывая самое интересное. После не-
большой экскурсии нас пригласили на 
чай и дали большущую книгу, в кото-
рой я нашла все то, о чем рассказывал  
Алексей. Книга удивительно интерес-
ная, красочная, и мне не хватило вре-
мени до конца ее изучить. Но это ведь 
лишь повод вернуться.

После отправились по маршруту уже 
самостоятельно. Знаете то самое чув-
ство, когда идешь с рассказанной и про-
читанной информацией и на все смо-
тришь уже другими глазами.

И это только начало! На рубеже по-
стоянно идут работы. С каждым меся-
цем будет все интереснее и интереснее. 
От всего сердца благодарю всех, кто 
участвовал в поисках и создании исто-
рического комплекса, кто сейчас дела-
ет все, чтобы мы с вами узнали больше 
о нашей Родине и ее защитниках.

Михаил Девятов: 

Пенитенциарная  
система:  
время перемен 
вÎцентреÎвниманияÎобщественныхÎÎ
советовÎ–Îадаптация,ÎресоциализацияÎÎ
иÎтрудоустройствоÎлиц,ÎнаходящихсяÎÎ
вÎместахÎизоляции
Общественные советы системы УФСИН помо-
гают совершенствовать пенитенциарную си-
стему.

Руководство УФСИН России по Архангельской обла-
сти и представители общественного совета при регио-
нальной уголовно-исполнительной системе в режиме 
видео-конференц-связи приняли участие во всероссий-
ском совещании.

Под председательством советника директора ФСИН 
России Павла Карпова обсудили деятельность обще-
ственных советов в регионах. 

Главная цель встречи – обмен положительным опы-
том по реализации интересных и социально значимых 
программ и проектов, направленных на поддержку со-
трудников ведомства и членов их семей, а также подо-
зреваемых, обвиняемых и осужденных, использование 
потенциала общественного совета при ФСИН России и 
общественных советов в регионах в совершенствовании 
деятельности УИС, направленной на ее гуманизацию.

В мероприятии приняли участие заместитель пред-
седателя общественного совета при ФСИН России 
Александр Воронцов, члены общественного сове-
та при ФСИН России, сотрудники профильных управ-
лений службы, посредством видео-конференц-связи – 
руководители территориальных органов УИС и обще-
ственных советов при региональных ведомствах.

От Архангельской области в обсуждении вопросов 
участвовали начальник УФСИН Михаил Девятов, его 
заместитель Владимир Тропов, председатель регио-
нального общественного совета Виталий Фортыгин 
и его члены Ольга Думина и Александр Кологреев.

По их инициативе совершенствуется законодатель-
ство, организуются интересные встречи и творче-
ские мероприятия, помимо этого, реализуются про-
граммы по развитию производства в местах лише-
ния свободы, обучению на базе исправительных уч-
реждений УИС новым востребованным на рынке 
труда профессиям, оказанию психологической по-
мощи, адаптации и ресоциализации лиц, находя-
щихся в местах изоляции, их дальнейшему трудо- 
устройству после выхода на свободу.

Под эгидой общественников реализуются програм-
мы по реабилитации лиц, страдающих алко- и нарко-
зависимостями, открываются социальные центры для 
бывших осужденных, что существенно влияет на сни-
жение рецидивной преступности.

Отметим, что члены общественного совета при  
УФСИН России по Архангельской области также актив-
но оказывают помощь в решении задач, стоящих перед 
уголовно-исполнительной системой, по защите прав и 
законных интересов сотрудников, работников и ветера-
нов, а также осужденных и лиц, содержащихся в след-
ственных изоляторах. Они участвуют в проведении 
воспитательных мероприятий в подведомственных 
учреждениях УФСИН.

В настоящее время на особом контроле – развитие 
сети исправительных центров на территории Поморья 
и реализация Федерального закона «О пробации в Рос-
сийской Федерации». 

– Все вопросы, вынесенные на обсуждение в рамках со-
вещания, являются необходимой ступенью к усовершен-
ствованию пенитенциарной системы, на что сейчас на-
целено как руководство УФСИН, так и члены обществен-
ного совета, – прокомментировал начальник УФСИН 
России по Архангельской области Михаил Девятов.

реклама

Как путешествовать  
на Юрьевский рубеж?
«ЮрьевскийÎрубеж»Î–ÎэтоÎкомплексÎсохранившихсяÎфортификационныхÎÎ
полевыхÎукрепленийÎпериодаÎгражданскойÎвойныÎиÎиностраннойÎинтервенции


